

## Bajas tarifas de CFE 'frenan' a los privados (El Financiero 17/02/16)

Bajas tarifas de CFE 'frenan' a los privados (El Financiero 17/02/16) SERGIO MEANA smeana@elfinanciero.com.mx  
Miércoles, 17 de febrero de 2016 La creciente baja de tarifas de CFE frenó a los participantes privados que buscaban participar en el nuevo mercado eléctrico nacional. Gerardo Pandal Rodríguez, vicepresidente de Cogenera México, calificó al mercado eléctrico como un pueblo fantasma con ganas de ser poblado, pero al que las bajas tarifas de la eléctrica nacional le impiden entrar. "Es un tema que a algunos nos prohíbe dar ese paso a aventarnos a financiar proyectos con la LIE (Ley de la Industria Eléctrica), como saben los precios de CFE son muy bajos, inclusive estamos viendo tarifas de alrededor de un peso, 1.15 pesos en los mismos periodos del año pasado veíamos esos precios 35 por ciento más caros", señaló Pandal, en el marco de Mexico Energy Forum. Agregó que el argumento de que la baja en la luz se debe a una disminución en los precios de gas natural, no lo convence, pues este combustible no ha bajado en la misma magnitud que las tarifas. "El gas natural no costaba 35 por ciento más caro, costaba 12 por ciento más de lo que cuesta el día de hoy, adicionalmente tomamos en cuenta que la molécula está fijada en dólares y que tenemos una devaluación del 32 por ciento, entonces no habría porqué pensar que el decremento en el precio de la molécula sea reflejado en el precio del kilowatt-hora ofrecido", argumentó el vicepresidente de Cogenera México. Este escenario, así como la falta de ciertas reglas y el esclarecimiento de algunas de las ya existentes, han impedido además que los bancos aprueben financiamiento para estos proyectos. "Ahorita lo que sucede es que es muy difícil financiar un proyecto LIE, todavía no hay un precio establecido que nos permita ir con los bancos y nos permita adquirir este financiamiento", señaló. Durante su participación en el Mexico Energy Forum, el subsecretario de electricidad de la Secretaría de Energía, Cesar Hernández, replicó que las tarifas de CFE se establecen con base en una fórmula que si bien sí toma en cuenta el precio de la molécula, también es necesario ver que cada vez más centrales usan gas natural. "¿Qué explica la caída del número que se coteja en la fórmula? Lo explica la caída en el precio del gas, yo tengo números más altos de la caída del precio, pero también lo explican la sustitución del gas por otros combustibles", respondió Hernández.